

Panaia, M. y Delfino, A. (2019). *El Estallido del tiempo. De la formación al trabajo y el empleo*. Buenos Aires: Ed. Miño & Dávila.

Luciana Vivian Serovich

Universidad Nacional del Litoral, Argentina

luserovich@hotmail.com.ar

A finales del año 2019 se publica *El Estallido del tiempo. De la formación al trabajo y el empleo*. Sus autoras, las Dras. Marta Panaia y Andrea Delfino, son docentes e investigadoras argentinas especializadas en el análisis sociológico del mundo del trabajo, de la formación profesional, y sus temporalidades sociales. En el marco de la reconfiguración que conlleva la radicalización del modo de producción capitalista, la pertinencia actual de esta obra radica en una renovada tensión en las esferas de la Sociología del Trabajo y de las profesiones, y en una dificultad reiterada por encontrar claves teórico-metodológicas que respondan a la complejidad de los procesos de profesionalización y flexibilización de los mercados de trabajo.

El texto está estructurado en tres partes, conformadas por capítulos que surgen de artículos e investigaciones publicados en revistas y libros por las autoras y sus equipos de investigación. Desde una perspectiva sociológica -como así también politológica, económica, y de género- se plantean análisis conceptuales, metodológicos y empíricos que toman al *tiempo* como un vector clave en la organización de la vida social moderna.

La primera parte se denomina “Los tiempos de la formación-empleo-ciclo de vida”. En el capítulo uno, “Tiempos personales, tiempos institucionales”, Panaia reflexiona sobre las renovadas características de las trayectorias formativas, profesionales y laborales, y la imbricación y pluralidad de ritmos temporales que estas conllevan -tiempos individuales, institucionales, normativos, y sociales-. Aquí, la autora introduce la necesidad de abordar estos nuevos procesos y pone en juego estudios longitudinales.

En el capítulo dos, “Los tiempos fragmentados de las trayectorias universitarias”, Panaia retoma la importancia de construir nuevos indicadores y estrategias metodológicas que capten con una mayor complejidad la evolución y desgranamiento de las trayectorias universitarias. Contar con secuencias estadísticas longitudinales permitiría elaborar políticas públicas ajustadas a esta nueva población, trascender el control de “stocks” y analizar así los “flujos y trayectorias” para adaptar los dispositivos contra el abandono universitario, como así también para conocer y comprender los posteriores procesos de inserción e itinerarios profesionales.

En relación con el planteo anterior, el último capítulo de la Primera Parte se titula “Tiempos simultáneos: estudio y trabajo”. Aquí, Panaia presenta su trabajo de campo sobre carreras de distintas especialidades de la Ingeniería en tres regiones de Argentina. La autora expone una hibridación creciente de la formación de grado con respecto a la trayectoria laboral, y reflexiona sobre cómo esta articulación de temporalidades y lógicas tradicionalmente distintas, incide en los procesos de inserción en el mercado de trabajo. De este modo, la autora invita a una reactualización de los límites preestablecidos entre la Sociología de las Profesiones y la Sociología del Trabajo.

La segunda parte, “Los tiempos del empleo-desempleo”, es inaugurada con un capítulo de Andrea Delfino y se titula “Las transformaciones en el mundo del trabajo desde la óptica temporal. Un tiempo con nuevos tiempos”. A partir de los cambios operados por la globalización, la reestructuración productiva, y el debilitamiento de las protecciones estatales, se desarrolla una diversificación de la organización del tiempo de trabajo -y de los tiempos sociales circundantes-. Esto impacta en la intensificación y flexibilización de los ritmos laborales, como así también en la impredecibilidad de los contratos de trabajo, y transforma las prácticas a nivel grupal e individual lo que dificulta la solidez y el largoplacismo de los vínculos sociales.

En vinculación con el texto anterior, en el quinto capítulo, “Tensiones y heterogeneidades temporales en la desocupación”, los procesos mencionados adquieren carnadura cuando Delfino analiza el ordenamiento temporal de las actividades de sostenimiento material desplegadas por desocupados asistidos por el Estado en la ciudad de Rosario durante el año 2006. Entre sus numerosos hallazgos, emerge que la temporalidad del desempleado es sumamente heterogénea e incierta; las actividades de contraprestación se suelen articular con otros trabajos informales, y las prácticas y gestiones relacionadas con los cuidados son desarrolladas principalmente por mujeres. Esta pluralidad de tiempos sociales exige una coordinación de los elementos flexibles e inflexibles de la vida social.

El capítulo seis se titula “Los procesos de inserción en el mercado de trabajo y la medición del tiempo”, y aquí Marta Panaia, en una clave más bien teórico-metodológica, retoma los cambios en la estructura productiva, empresarial, y educativa para pensar la inserción profesional. Centrándose en la importancia de datos longitudinales articulados con estrategias cualitativas, presenta las investigaciones de MIG (Laboratorios de Monitoreo de Inserción de Graduados de la Universidad Tecnológica Nacional). Estas utilizan el análisis de las secuencias para identificar tipologías de trayectorias y para evaluar la simultaneidad que puede existir en sus períodos o fases. Esta propuesta se profundiza en la Tercera Parte del libro.

Delfino, en el capítulo siete, “Desocupación, trabajo doméstico y desigualdad: una mirada desde el uso del tiempo en la ciudad de Rosario, Argentina”, articula los estudios de trabajo con la perspectiva de género, y mide -a través de la técnica del diario autoadministrado- el uso del tiempo que realizan los desocupados en relación con el trabajo doméstico y de cuidados. En contraposición con investigaciones que muestran una igualación en la tasa de participación, su estudio refleja que el desempleo reconfigura el tiempo asignado a estas actividades, pero ese impacto es diferencial en clave de género.

Paulina Claussen y Delfino presentan el capítulo ocho denominado “Intensificación del trabajo y disponibilidad temporal: el caso de los trabajadores subcontratados de la seguridad privada en la ciudad de Santa Fe, Argentina”. Desarrollan histórica y conceptualmente la reestructuración productiva y flexibilización laboral del sector servicios, y presentan un estudio cualitativo del año 2015, acerca de las temporalidades de trabajadores subcontratados de la seguridad privada. La imprevisibilidad, sobredemanda e intensificación de los ritmos de trabajo, para las autoras, exigen nuevas estrategias de investigación para captar de mejor modo la simultaneidad temporal.

Panaia, en el último capítulo de esta parte, “Trayectorias de ingenieros en un contexto flexible y los tiempos profesionales”, retoma sus estudios sobre las ingenierías y se focaliza en la inserción laboral. Frente a la vieja estabilidad, para los ingenieros se presenta un escenario flexible, de contrataciones temporales y emprendimientos paralelos, que dificultan la consolidación de una identidad profesional. Para Panaia, desde ya, el estudio de este pluriempleo requiere nuevas categorías y datos en clave longitudinal.

Por otro lado, la Tercera Parte se denomina “Metodologías y fundamentos del uso del tiempo”, y es inaugurada con una Introducción de Delfino en la que realiza un recorrido histórico por los autores y teorías sociales que fueron integrando la categoría de tiempo. Asimismo establece la tensión metodológica que deriva del nuevo cuadro temporal. Por ello, el capítulo diez de Panaia se titula “Tiempos de trabajo y Tiempos de producción: Nuevos desafíos”, y plantea que, frente a las teorías del capital humano, los análisis economicistas, y el estancamiento de la Ciencias Sociales, la medición del tiempo precisa de técnicas longitudinales y de articulaciones cuanti-cualitativas desde la recolección de los datos, para poder observar las prácticas sociales y trayectorias de cohortes de graduados atendiendo a los criterios endógenos de cada grupo o generación.

En el onceavo capítulo, “La metodología de uso del tiempo: características, historicidad, límites y potencialidades”, Delfino historiza el desarrollo de esta metodología, y menciona sus limitaciones en relación con la falta de información sobre aspectos subjetivos del tiempo y acerca de la intermediación del sujeto. Luego, menciona las técnicas disponibles, y establece su potencial para dar cuenta de la duración, ritmos, y secuencias de los diferentes tipos de actividades, así como también, el contexto social en el cual esas actividades son desarrolladas, y las desigualdades que reproducen.

El último capítulo de esta Tercera Parte metodológica es presentado por Panaia y se titula “Técnicas de análisis longitudinal y técnicas biográficas en el mercado de trabajo profesional”. Aquí se retoma el problema social de las trayectorias universitarias y laborales, su imbricación, bifurcaciones, y heterogeneidad. Esto exige compatibilizar sistemas teóricos tradicionalmente distintos, y desarrollar estudios empíricos que muestren tal articulación, con una metodología que evalúe longitudinalmente la secuencia de comportamiento de los titulados universitarios en el mercado de trabajo.

En síntesis, el libro invita al lector a reflexionar sobre las características que presenta el proceso global de reestructuración temporal en las dimensiones laborales, formativas y profesionales. La sistematización teórica, los trabajos de campo y las claves metodológicas presentadas, toman al

tiempo como elemento vertebrador y resultan aportes inusitados en el ámbito de las Ciencias Sociales en Argentina.

¿Cómo suscitar políticas de construcción y diseño de datos que capturen la complejidad y simultaneidad de los tiempos sociales? Si bien la teorización se encuentra desarrollada, queda mucho por hacer en la operacionalización de las variables y en sus formas de procesamiento. La Tercera Parte cumple un rol central al brindar caminos metodológicos plausibles para analizar los rasgos temporales que exhiben los variados aspectos de la realidad social.

De este modo, el libro presenta un potencial dual: plantea innovaciones teórico-metodológicas que ayudan a comprender y captar el carácter temporal de los procesos sociales pero además, los estudios presentados iluminan la relevancia de la sociología como herramienta de explicitación de las dinámicas formativas y laborales contemporáneas que terminan por reproducir desigualdades sociales cristalizadas.